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立法會

教育事務委員會主席

楊森議員

楊議員：

承蒙教育事務委員會邀請本會就 “2001-02至 2003-04年度為大

學教育資助委員會資助院校提供的 3年期經常撥款 ”發表意見，謹此致

謝。

本會在致立法會財務委員會的函件 (隨函附上該函件副本 )中
指出，政府對本港大學預算的減幅遠超其所建議的 3.9%。事實上，在

最壞的情況下，減幅可高達 25%。本會亦指出，此項減幅甚大的建議一

旦獲接納，香港高等教育現時的質素將難以維持，高等教育的存亡亦

可能成為嚴重的問題。要削減預算，難免須採取某些措施，而該等措

施會使高等教育界變得不穩定，嚴重打擊教職員的士氣。

教育統籌局局長最近建議，大學可採用具有彈性的教職員薪

酬架構，意味 公務員的薪酬調整將不會自動適用於大學教職員。此

項建議會變成保障少數特權人士而剝削大多數人，因為只有少數人會

掌握更大權力。人人都知道，權力令人腐敗，學 亦然。報章曾報道

多宗教職員因遭到不公平對待而提出投訴，有關投訴個案勢必激增。

本港學 為求保得教席，必然會噤若寒蟬，做 “主人 ”的順民，聽從差

遣，這是可以理解的。可是，香港高等教育朝 這方向發展是否人心

所向？在此制度下培訓的大學畢業生會否出類拔萃，能促進香港的繁

榮？更重要的是，學術自由將會受到何等程度的打擊？

雖然大學確實擁有少量的私人收入，但該等收入主要用作資

助特別研究項目。要履行教學及研究的基本責任，仍有賴政府大幅提

供資助，尤其是本港的大學不能隨意調整學費，又欠缺大型工業機構

和基金向高等教育提供支援。

總括而言，本會反對削減預算的建議，亦反對大學採用彈性

薪酬制度。

香港大學教職員會主席

(簽署 )

陳志煒博士

2001年 2月 15日
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(立法會秘書處譯本，只供參考用 )

(香港大學教職員會用箋 )

香港立法會

財務委員會主席

黃宜弘議員

黃議員：

削減高等教育預算的建議削減高等教育預算的建議削減高等教育預算的建議削減高等教育預算的建議

香港大學教職員會 (下稱 “本會 ”)知悉，立法會教育事務委員會

曾邀請各大學校長出席會議，就政府在下一個 3年期削減高等教育預算

的建議申述意見，但各大學校長均無接受邀請，本會對此深感關注。

本會非常關注削減高等教育預算的建議，尤其是政府在本個 3
年期已削減 10%撥款的情況下，再提出此項建議。雖然政府聲稱只削減

預算 3.9%，但實際的減幅卻遠較此巨大。第一，7 658個副學士學位 (佔
學士學位課程學額總數的 3.7%)正在升格為學士學位，但政府不會增撥

資源。將該等學位升格所需的撥款，肯定超過從學生收取的額外費用，

因為學士學位的單位成本整體上遠高於副學士學位的單位成本。第

二，政府建議各院校應從 3年期預算中撥出不超過 20%作為儲備金，以

支援即將實施的教育改革 (大學 3年制轉為 4年制 )所需的經費。由於上述

儲備金必須來自所獲的撥款，此項規定實質上變相進一步削減撥款達

20%。若把該等減幅整體考慮，數字高達 25%，令人驚訝。如此巨大的

減幅，對維持本港高等教育的高質素，甚至其存亡，會造成重重困難。

政府提出削減撥款的論據之一，是每名學生的成本已下降，

教育預算因而可進一步削減。縮減預算而不減少學生數目，會形成人

手過剩及每班人數較多，而學生進行實驗、上導修課及進行實習的次

數亦將會較少。此舉無疑可使每名學生的單位成本下降，但有誰願意

接受由此制度所培育的醫生進行治療？又有誰願意把生命託付由此制

度所訓練的工程師？

社會上人人都明白，政府資金有限，有時必須稍為節儉。不

過，就香港的情況而言，政府坐擁龐大儲備而削減高等教育撥款，此

舉與政府矢志令香港成為知識型的世界級都市，吸引高科技界別來港

投資的目標，正是背道而馳。從事高科技行業和提供高增值服務的公

司，在選擇地點開設辦事處和工廠時，會考慮該處地方有否所需教育

程度的人，可在發展和管理複雜交錯的全球業務方面發揮作用。再 ，

就政府希望吸引來港並在香港紮根的經濟活動類別而言，似乎必須先

具備世界級都市的條件，即提供一個有各式各樣的文化康樂活動，足

以啟發思維的環境。已具備各項持續發展知識型社會所需技能的人，

甚少會選擇前往不能啟發思維的都市工作。本會相信，大學是醞釀高

新科技構思及工商新意念的重要泉源之一。
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現時世界各地的政府都承認，教育程度與經濟發展息息相

關，而且，社會的技術發展越趨複雜，上述關係便越趨重要。香港的

情況也不例外。縮減高等教育預算，會令有意投資的人士產生誤解。

香港擁有龐大儲備，把部分資金投放在年青一代，對香港將來的福祉

尤為重要。

總括而言，本會相信，削減預算的建議會嚴重影響高等教育

的質素，甚至會危及香港高等教育院校的存亡，亦會減低香港在國際

間的競爭力，同時，更嚴重局限本港年青一代的發展。

我們促請財務委員會審慎考慮此項削減預算建議所引起的問

題，以及不要支持有關建議。

香港大學教職員會主席

(簽署 )

陳志煒博士

2001年 2月 8日


